

ANTONIO LACAL, MÉDICO DE GARRUCHA DURANTE 45 AÑOS¹

ANTONIO ALONSO ARZA

Don Antonio Lacal fue médico en Garrucha entre 1879 y 1924. La figura del médico es siempre importante en la vida de un pueblo. Con este artículo podremos conocer alguno de sus datos personales, familiares y profesionales.

Antonio María Nazario nació el 28 de julio de 1851 en la localidad de Fines, hijo de don José Lacal del Pino y de doña M^a Angustias Montenegro Checa, ambos profesores de Enseñanza Primaria. El matrimonio tuvo un total de once hijos. El joven Antonio cursa estudios externos en el Colegio Seminario de San Indalecio en Almería entre los años 1862 y 1866.

En 1871 su padre don José Lacal del Pino se encuentra en Garrucha como profesor de Instrucción Primaria. Ambos cónyuges fueron de los primeros maestros que hubo en Garrucha y ya aparecen citados en los documentos de finales de la década de 1860.

Antonio realiza sus estudios de Medicina en la Universidad de Valencia. En el curso de 1871 a 1872 obtiene por oposición Premio en la asignatura de Anatomía Descriptiva y General. En el curso de 1872 a 1873 obtiene también un Accésit en la asignatura de Patología General. Termina sus estudios y obtiene el título de Licenciado en Medicina y Cirugía en dicha Universidad, el 10 de noviembre de 1875 a la edad de 24 años y con la calificación de aprobado.

Hacia 1877-1878 ya se registran actuaciones de don Antonio Lacal ejerciendo como médico en Garrucha.

Se casa en Valencia el 11 de enero de 1882 con doña María Planells Sánchez, ella es hija y nieta de médicos.

Antonio Lacal acaba instalándose definitivamente en Garrucha donde ejerce la medicina durante cuarenta y cinco años, entre 1879 y 1924.

¹ La información con la que se ha confeccionado este trabajo procede de los siguientes lugares y publicaciones: Archivo de la familia; Archivo Municipal de Garrucha; GRIMA CERVANTES, J.: *Memoria histórica, fotográfica y documental de Garrucha*, Vol. II; *El Eco de Levante*.

Parece ser que una de las razones de que se instalara en Garrucha fue la influencia de su amigo el médico de Garrucha don Pedro Gea. Siendo ambos de familias procedentes de Vélez Rubio se conocieron mientras cursaban la carrera de Medicina en Valencia. Al terminar y ya en Garrucha, don Pedro Gea no quiso ejercer la medicina allí pero le aconsejó a su amigo que estaba en Valencia que la plaza de Garrucha era interesante para desarrollar su profesión.

La vivienda familiar del médico desde 1887 esta situada en la calle Hernán Cortes numero 8 (antes 16) con salida también a la calle Mayor numero 35. En la planta baja se encontraba el despacho del médico y la consulta. Se conserva todavía la biblioteca médica personal de don Antonio, donde más de setenta libros de todas las ramas médicas acreditan su interés de estar al día en sus conocimientos.

El 12 de marzo de 1879 es nombrado Antonio Lacal por el Ayuntamiento, Médico Titular de Garrucha para la asistencia de los enfermos pobres de la localidad, por un período de seis años, con un contrato anual de 750 pesetas.

Posteriormente este contrato es renovado en diferentes fechas y condiciones económicas y en 1905 se convirtió ya en contrato ilimitado. Junto con otras personas es integrante de la Junta Municipal de Sanidad de Garrucha.

En la ampliación del contrato de 1903 se detallan más extensamente las funciones que tiene que atender el médico de Garrucha, además de la ya señalada de atender a las familias pobres. Estas funciones son las siguientes:

- Prestar asistencia a la fuerza de la Guardia Civil y sus familias.
- Practicar dos veces al año la vacunación y revacunación de las familias pobres.